

1898 JUNIO Pleamares: á las 00'00 de la mañana y 00'23 de la tarde.—Coficiente: 00, mañana y 67 tarde.—Bajamares: á las 06'17 de la mañana y 06'44 de la tarde.—Orto del sol: 4'32—Ocaso: 7'24

1

MIERCOLES

Ntra. Sra. de la Luz, San Inigo y San Segundo.

LA ATALAYA

DIARIO DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRICION

Pasetas

Trimestre: capital... 4'00
Año en la id... 15'00
Trimestre: fuera de la capital... 4'50
Año: fuera de id... 16'00
Número suelto 5 céntimos.

Precios de anuncios

1.ª plana 50 céntimos línea,
2.ª idem, 25
3.ª idem, 10
4.ª idem, 5

Sobre estos precios se hacen descuentos con relación al número de inserciones.

Año VI REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Wad-Bas, número 3, entresuelo.—Teléfono, 139.—SANTANDER Núm. 1.940

CARLOS M^c CONACHY
DENTISTA
Muelle, 34, segundo derecha.

FERIA MENSUAL DE GANADO VACUNO EN MOLLEDO

Octava feria el viernes 3 del corriente mes

El buen resultado de las anteriores y las excelentes condiciones del valle de Igüña y sus limitrofes aseguran á los ganaderos y abastecedores de carnes que serán satisfechas sus demandas.

No se cobrará impuesto alguno y el Ayuntamiento proporcionará pastos gratis para los ganados forasteros.

Crónica santanderina

MAYO

La falta de trabajo y la caridad.—La carestía del pan y la paralización del comercio, cuyas consecuencias, naturalmente, las han sentido en primer lugar los jornaleros, no han acarreado, gracias á Dios, en nuestra ciudad, ninguno de esos tumultos que en los primeros días del mes se produjeron en tantas poblaciones españolas.

Quizás no ha sido aquí hasta ahora tan grande la necesidad; quizás, y esto parece más probable, los malvados agentes de las sediciones socialistas no han hallado tan dispuesta como en otras partes á secundar sus perversos intentos á la «masa obrera» de Santander.

A ello han contribuido notablemente, sin duda alguna, las acertadas disposiciones de nuestras autoridades, en especial, los trabajos del muy digno señor Alcalde; pero de una manera más eficaz aún han logrado que ni un solo día haya sido alterada la tranquilidad pública, las abundantísimas limosnas que la inagotable caridad santanderina destinó inmediatamente al remedio de los necesitados.

Pueblos hay en España donde es punto menas que imposible que la caridad alivie con dinero la miseria de los menesterosos, por la sencilla razón de que son pobres casi todos los vecinos. Mas no sucede así en otras poblaciones, sino que hay gente adinerada; y sin embargo, no se acude en ellas con el debido celo á levantar la carga del indigente, de donde resulta que la escasez de trabajo trae allí como inmediata secuela los abortos, desmanes y crímenes del descreído populacho.

Santander—muchas veces lo hemos manifestado con legítimo orgullo—es una de las ciudades más católicas de España; entre las capitales de provincia acaso no haya más de tres que en este concepto la aventajen, y por ventura sería la primera si una parte del «proletariado» no estuviese corrompida por la acción de la prensa irreligiosa. Aquí las familias acomodadas son piadosas, por regla general; y esta es la causa de que Santander no olvide nunca el socorro de los pobres.

Menos había de olvidarle en ocasión como esta, cuando la enorme subida del precio del pan y la suspensión del tráfico agravan el triste estado del infeliz obrero. Antes, era natural que diese ahora inconscusa prueba de sus nobles sentimientos.

Y así ha acontecido. Porque, primeramente, la Cámara de Comercio, merced á una suscripción, cuyo producto importa ya cerca de 35.000 pesetas, ha repartido infinidad de bonos á los trabajadores para que puedan adquirir á cuarenta céntimos el kilogramo de pan. En segundo término, el Ayuntamiento, por cuantos medios están á su alcance, ha facilitado ocupación y jornal á multitud de obreros. Y en tercer lugar la beneficencia privada ha establecido una cocina económica, donde cada día se distribuyen cinco mil raciones á los necesitados. Sin contar algunas otras medidas al mismo propósito conducentes.

Del Ayuntamiento.—Fuera de la discusión de los presupuestos, que fué breve y algo precipitada, los acuerdos más importantes de la corporación han tenido por objeto la crisis obrera. Por este lado merece aplauso; no así por el modo como resolvió el expediente instruido al capellán y al conserje del cementerio de Ciriego, donde lo juicioso hubiera sido aprobar lo que propusieron los señores Ruano y Gutiérrez Calderón.

Las fortificaciones.—Han empezado á hacerse algunas obras para la defensa del puerto en la llamada «península de la Magdalena». La precaución es cuerda, y por de pronto hallan allí trabajo muchos infelices. De suerte que aunque sólo se tenga en cuenta esta consideración, parece prudente dejar de apuntar ahora ciertos temores acerca del destino, más ó menos probable, reservado á aquel paraje, á la vuelta de algún tiempo.

La guerra.—Hemos pasado por los mismos desalentos, ansiedades y esperanzas que el resto de la nación. El desastre de Cavite causó profundo dolor y viva indignación. Después reanimó el espíritu público con las noticias del bombardeo de Puerto Rico y los demás ataques en que fueron rechazados nuestros contrarios. Y últimamente se supo con grande regocijo la entrada de la escuadra de Cervera en Santiago de Cuba. Ahora ha disminuido la curiosidad, en fuerza de ser muchas las

noticias contradictorias ó infundadas que cada día se reciben.

Las flores.—Los ejercicios del mes de María se han celebrado en todas las iglesias y capillas de la capital con extraordinaria devoción y concurso de fieles. El que se ha visto durante todo el mes á las cinco de la mañana en la iglesia del Sagrado Corazón, ha llamado la atención por recogido y numeroso. Y en el Cristo después de la misa de once, y en los demás templos por la tarde, se han postrado devotamente para implorar el auxilio de la Virgen Santísima muchísimas personas. Además de las oraciones propias del mes consagrado á la Reina de los Angeles, se han rezado con mucho fervor en todas las iglesias preces por el triunfo de nuestras armas. En la de los Padres jesuitas se celebró con este mismo fin un solemnisimo tríduo.

Las novenas.—Las que se tienen, según antigua costumbre, en las parroquias de Santa Lucía y la Anunciación á la Madre del Amor Hermoso, han sido, como siempre, dignas de la subida piedad de este cristiano pueblo. En el púlpito de Santa Lucía ha dado á conocer su mucha sabiduría y elocuencia el joven magister de Valladolid. Y en la Compañía ha predicado fervorosamente el R. P. Prior del Convento de las Caldas.

La rogativa.—Se verificó el día del santo Rey Fernando, gloria de España y azote de la morisma, y fué verdaderamente edificante. Dispúsole nuestro excelentísimo Prelado, en cumplimiento de los deseos manifestados por S. M. la Reina; y tomaron parte en la procesión, que recorrió las calles principales de la ciudad, el clero todo, las autoridades y todas las cofradías, congregaciones y asociaciones piadosas de Santander. Llevaron éstas sus respectivos estandartes, varios marineros de la Compañía Trasatlántica, la preciosa imagen de Nuestra Señora de las Victorias que pertenece á la Congregación de Madres Cristianas ó Hijas devotas de la Virgen; y dos señores canónigos, las reliquias de los Santos Mártires Emeterio y Celedonio, patronos de la diócesis. La lluvia deslució la procesión; pero fuera de esto, no hubo que lamentar sino la falta de asistencia de la mayor parte de los concejales y la irrespetuosidad de algunos espectadores.

Obras cosas.—El día 3 salió para Santolía la compañía del regimiento de Andalucía que estaba de guarnición en Santander.—El día 5 entró en la bahía, procedente de la Habana, el vapor *Reina Cristina*.—La Diputación provincial acordó consignar 5.000 pesetas para la exposición de ganados. La Cámara de Comercio elevó una exposición á las Cortes pidiendo que los buques nacionales que hubieran tomado temporalmente otro pabellón se declare que puedan reingresar en las listas de nuestros barcos sin pagar derechos arancelarios, siempre que prueben haberlos satisfecho en su primer abanderamiento.—El día 9 se declaró en estado de guerra á Santander, como á las demás capitales de España.—El 22 salieron procesionalmente por las calles, con mucho orden, los niños que habían hecho la primera comunión en la iglesia de Santa Lucía.—El 25 quedó colocada en el altar de la Virgen del Perpetuo Socorro, de la iglesia del Cristo, la imagen del milagroso Niño Jesús de Praga.—El 26 hubo una reunión en el gobierno civil para constituir la junta encargada de facilitar recursos con que atender á las obras de defensa de la ciudad.—El 31 llegó el general Weyler, siendo recibido y aclamado por sus muchos amigos y admiradores de Santander, á quienes tenía prometida esta visita.

Fallecimientos.—Han muerto en este mes: don Cipriano Solórzano Torre, don Manuel Fernández Gutiérrez Pellón, doña Saturnina Roncal y Osinaga, doña Nieves Falcones González, doña Francisca Cimiano Gómez, don José Andrés de Obregón, don Aristides Toca Aguirre, doña Vicenta Rosillo Quintana, don Gregorio Machín Garma y doña Amalia Cagigal y Toca.

El tiempo.—Templado en la primera quincena, no lo ha estado tanto en la segunda. En aquella hubo bastantes días de sol; en ésta algunos lluviosos, especialmente el día de la Ascensión, en que no cesó un momento la lluvia.

Album literario

Son de un libro las hojas como un espejo en el que nos miramos cuando leemos. ¡Cuántos perdidos al ver allí sus faltas cierran el libro!

Dicen los sabios que van al corazón los pesares. Yo que fui tan desdichado debo tenerlo muy grande.

Yo sé por qué mueren pronto las flores de tus maquetas: porque entre quejas las plantas y con lágrimas las riegas.

En medio de tanto cambio hay cosas que nunca pasan. Yo siempre pensé en la Virgen y en la madre de mi alma.

El mes de María

Ayer terminó el mes de mayo consagrado, como saben nuestros lectores, á la Madre del Amor Hermoso.

Santander ha acudido á las parroquias y capillas donde se han celebrado los cultos correspondientes al mes de la Virgen, y se ha postrado ante Ella, rogándola con verdadero fervor, con esa religiosidad de que tantas pruebas dan los santanderinos, que conceda á nuestra amada patria un completo é inmediato triunfo en las guerras que sostiene.

Si mucha gente ha asistido todas las tardes al ejercicio de las flores, en los últimos nueve días del mes creció, por decirlo así, el número de fieles y á los templos en donde se han celebrado novenas ha acudido una muchedumbre que impedía, las más de las veces penetrar en ellos, antes de comenzar los cultos.

En las otras iglesias donde continuaba el ejercicio de las flores no ha escaseado tampoco la asistencia de personas piadosas durante los últimos nueve días.

Las comuniones generales celebradas en el mes fueron numerosísimas y para que los lectores puedan formarse idea del número de personas que se han acercado á recibir el Pan de los Angeles, diremos que, solamente en el Sagrado Corazón de Jesús, comulgaron 12.800.

No hemos de repetir aquí lo que antes de ahora hemos dicho respecto á la solemnidad con que se han celebrado los cultos todos los días del mes, ni tampoco nos ocuparemos de lo bien que las Congregaciones religiosas Hijas de María y Madres Cristianas ó Hijas devotas de la Virgen han organizado las funciones todas, sólo nos limitaremos á dar cuenta «á vuelo de pluma» de aquello más saliente, de lo que merece especial mención por su importancia religiosa.

En primer lugar enviarnos nuestro más sincero aplauso á la clase trabajadora, á los honrados y laboriosos jornaleros de Santander que han acudido á las cinco de la mañana, en número considerable, á «las flores» que se celebraron en la iglesia del Sagrado Corazón.

El fervor y religiosidad que han demostrado durante el mes de mayo, y aunque no necesitan de nuestras ponderaciones, nos ocupamos aquí de la piedad de que han dado pruebas para manifestar que el pueblo creyente ha visto con satisfacción suma, el comportamiento de tan honrada clase.

La asociación piadosa Confraternidad de María establecida canónicamente en la parroquia de la Anunciación, ha solemnizado este año el mes de la Virgen de manera extraordinaria.

El novenario que á la Madre del Amor Hermoso se celebró en dicho templo ha estado, en extremo concurrido, y los sermones del notable orador sagrado R. P. José María Mosdemont, Prior del Convento de las Caldas, han sido elogiados por todos sus oyentes.

El fruto alcanzado por tan sabio dominio en provecho de las almas pudo observarse en la numerosa comunión general celebrada el domingo último en la Anunciación.

A conseguir estas manifestaciones de fe debe aspirar la oratoria sagrada y orgulloso puede estar el R. P. Mosdemont, toda vez que con la suya ha alcanzado ese santo beneficio en bien de sus oyentes.

Dediquemos ahora unas líneas á las congregaciones de jóvenes cristianas que todos los años saben honrar de manera extraordinaria á la Madre de los Niños.

Tanto las Hijas de María como las Hijas devotas de la Virgen se desvelan por glorificar á su Santísima Madre, celebrando un honor de ella cultos que revisten extraordinaria y grandiosa solemnidad.

La primera de esas congregaciones mostrado tiene, antes de ahora, el amor que profesa á la Reina de los cielos, y este año suplicó por mediación de Ella al Altísimo la gracia especial de que lleguen para España días de paz y de consuelo.

Todas las jóvenes pertenecientes á dicha Congregación han realizado actos de piedad, que ellas mismas se impusieron espontáneamente, para conseguir aquella gracia.

Las Hijas devotas de la Virgen, congregación establecida en la iglesia parroquial de Santa Lucía, con un esplendor grandioso, superior á toda ponderación, ha celebrado la novena que previamente anunciamos.

Los muchos fieles que han acudido á susodicho templo, han ponderado el gusto con que aparecía adornado el altar de la Virgen, la abundancia de luz y todo el esplendor del templo.

Muchos, cuantos los oyeron, reconocen lo notables que han sido los sermones pronunciados durante dicho novenario por el M. I. Magister de la Catedral de Valladolid don Domingo Rodríguez.

Ya lo manifestamos no hace muchos días; los profundos conocimientos que de la ciencia teológica posee, la facilidad y claridad con que explica al auditorio el tema de sus predicaciones la galanura de su lenguaje unida á la corrección y fácil dicción, acreditan la fama de que venía precedido, correspondiendo todos los elogios que de él se han hecho á lo mucho que se merece.

La falta de espacio nos impide ocuparnos extensamente del notabilísimo sermón que ayer pronunció en él hizo ver á nuestro sabio Prelado—presente al acto—la religiosidad de este pueblo y el profundo fervor que había observado en todos los asistentes.

La despedida á la Virgen fué en extremo conmovedora; y al terminar manifestó á sus oyentes que jamás olvidará á este pueblo católico por excelencia, esperando que la Virgen le uniera en el cielo, con los que tan atentamente le habían escuchado.

Nuestro excelentísimo Prelado, dió al pueblo la bendición con el Santísimo al terminar la función.

Sigamos rogando á la Virgen que nuestras súplicas alcancen del Todopoderoso lo que espera de su bondad infinita nuestra santa esperanza.

Crónica provincial

Desde Quijas

Señor Director de LA ATALAYA.

Mi estimado amigo: Con la solemnidad con que acostumbra á celebrar el católico vecindario de Quijas las funciones religiosas, y aún más, si cabe, se celebró ayer lunes la función religiosa que las Hijas de María ofrecían á su Excelsa Patrona. Por la mañana, á las ocho, un nutrido disparo de cohetes anunció que iba á dar principio la Misa en la que había de darse la comunión general á las Hijas de María, todas las cuales, así como muchos vecinos del pueblo, acudieron á recibir el Pan de los Angeles. Por la tarde, á las tres, dió principio la función con el rosario y la meditación del día. Después subió al púlpito el elocuente orador sagrado doctor don Agapito Aguirre, que pronunció, como todos esperábamos, una hermosa oración sagrada. Empezó diciendo que, si siempre y en todos los momentos debíamos acudir á Dios por medio de la Santísima Virgen, mucho más en estos momentos por que atravesábamos momentos de angustia y de prueba, y que todo lo que sufríamos era justo castigo de las muchas ofensas que España había inferido á Dios con todas las malditas libertades de que hoy disfrutábamos: libertad de imprenta, libertad de pensamiento, libertad de cultos, etc., etc., así como debíamos exclamar: «justo es el Señor» y debíamos acudir á Él con la oración y la penitencia, que era lo que hacían nuestros antepasados, triunfando en todos tiempos, sin importarle nada el número ni los recursos con que contaba el enemigo, pues con la confianza en Dios y con la oración y la penitencia demostraban su verdadero patriotismo, bien distinto del patriotismo de que algunos alardean hoy asistiendo á corridos de toros y otros espectáculos profanos.

Imposible seguir al orador en los brillantísimos párrafos que tuvo en su discurso, párrafos que producían en el ánimo del numeroso auditorio profundo entusiasmo, demostrada en murmullos de aprobación al final de cada párrafo.

Exhortó luego á los fieles á que orasen, á que no dejaran nunca de rezar el Santo Rosario y á que ayunaran un día por lo menos, pidiendo á Dios por el triunfo de nuestras armas, y terminó con una sentidísima plegaria á la Virgen, pidiendo el descanso eterno para los héroes de Cavite y la protección para que nuestras armas alcancen el triunfo, si así conviene á nuestros intereses espirituales.

Imposible, como digo antes, es dar una idea, ni aproximada siquiera, de tan elocuente sermón. Después un coro de jóvenes cantó, con acompañamiento de harmonium, piadosos cánticos á la Virgen, y seis niñas, vestidas de blanco, ofrecieron las flores en sentidos versos.

Muchos piácosos merecen las devotas Hijas de María, de Quijas, y no terminaremos sin enviar nuestra enhorabuena á la Junta directiva de la Congregación, así como á su dignísimo director, nuestro querido amigo, el virtuoso párroco de aquel pueblo, don Leandro García Díaz.

De usted afectísimo amigo,

EL CORRESPONSAL.

LA GUERRA

El cañonero «Leyte»

Madrid 31—2'15 m.

Telegrafian de Hong Kong diciendo que el cañonero *Leyte* llevaba unos despachos á Ho-Ilo cuando le apresaron los yanquis.

El «Restormen»

El barco inglés *Restormen* al pretender entrar en Santiago de Cuba fué apresado por la escuadra norteamericana, la cual llevó á dicho barco á Cayo Hueso.

El cónsul inglés ha hecho la correspondiente reclamación.

(Los anteriores telegramas fueron recibidos con gran retraso.)

Cañonero

Madrid 31—2'35 t.

Los buques americanos cañonearon á Cárdenas.

Las fuerzas españolas los contestaron. Dos soldados del regimiento de Navarra resultaron heridos.

Frente á Cárdenas se hallan 16 buques de guerra yanquis.

Se cree que tratan de llevar á cabo un desembarco en dicho puerto.

La escuadra española y los yanquis

Un despacho de Washington dice que todos los indicios son de que la escuadra española se halla en Santiago de Cuba.

¿Entró en el puerto?

El comandante Siganey que manda un crucero auxiliar de la escuadra de Sampson, ha telegrafiado diciendo que entró en el puerto de Santiago de Cuba y logró ver á la escuadra española.

Todo el mundo se ha echado á reír ante tal noticia.

Fanfarronadas

El comodoro Scheley ha telegrafiado al departamento de Marina diciendo que permaneció varios días en Cienfuegos de propio intento para que entrara la escuadra española en Santiago de Cuba.

La opinión pública califica de fanfarrones y falsantes al comodoro Scheley y al comandante Siganey, pues el primero si supo que la escuadra española se hallaba en Santiago de Cuba, fué porque se lo dijeron los rebeldes.

Defendido

El puerto de Santiago dice que se halla muy bien defendido por torpedos y minas.

Buques yanquis

Otro despacho de Washington dice que los buques yanquis que bloquean á la escuadra española son el *Masachussets*, *Texas*, *Iowa*, *Brooklyn*, *Marblehead*, *Dupot* y *Schips*.

Además se hallan cercanos otros buques de guerra.

Allá veremos

La Junta técnica de la marina de Washington ha comunicado al comodoro Scheley que de ningún modo deje salir á la escuadra española de Santiago de Cuba.

Ahora dícese que se proponen llevar á cabo desembarcos en el litoral de la isla.

Habrán marejada

Un telegrama posterior también fechado en Washington, da la noticia de que un furioso temporal desencadenado en las costas de Cuba, hizo retirarse á todos los buques yankees.

En Washington se teme que, aprovechándose de este temporal, la escuadra de Cervera haya abandonado el puerto de Santiago de Cuba.

Reclamación

El capitán del vapor inglés *Rostowel* ha formulado una enérgica reclamación por la detención arbitraria de que fué objeto y al propio tiempo por los disparos que le hizo el crucero auxiliar yankee *Saint Paul*.

El cónsul inglés en Cayo Hueso ha hecho también la oportuna reclamación.

Se teme que Inglaterra proteste del hecho.

Lo que dice Mac-Kinley

Dice por último el despacho que Mac-Kinley está dispuesto á apoderarse de las islas Hawai si el Congreso tarda en aprobar el *bill* de anexión.

Nombramiento

Un telegrama recibido de Washington dice que el general Merrit ha recibido el nombramiento de capitán general del cuerpo expedicionario que pretende desembarcar en Filipinas.

No se confirma

Un despacho de Hong Kong dice que no se confirma la captura en aguas de la bahía de Manila por la escuadra del comodoro Dewey, del cañonero español *Leyte*.

Nuestras bajas

Añade el telegrama que las bajas de los españoles en el combate de Cavite, según el comandante del crucero inglés *Pike*, fueron de 103 muertos y 280 heridos.

No intervendrán

Un despacho de Roma dice que el señor Visconti de Venosta ha dicho que en el conflicto hispano-americano no intervendrá ninguna de las potencias europeas á menos que no lo solicite alguna de las partes beligerantes para la suspensión de hostilidades.

RODRIGO.

Desde Heras

Grande sobremansa ha sido el entusiasmo de los feligreses del pueblo de Heras el día 29, con motivo del ofrecimiento de flores á la Madre del Amor Hermoso. Solemne en extremo fué la función que, siguiendo la costumbre de años anteriores, han celebrado las Hijas de María.

Desde las primeras horas de la mañana, el volteo de las campanas de aquella humilde iglesia anunciaba á los fieles la solemne función que á las tres de la tarde se iba á celebrar.

El exterior del templo, fuertemente engalanado con arcos cubiertos de preciosos flores, artística y primorosamente colocadas, daba ya idea de la majestad interior.

Todo el pueblo acudió á rendir homenaje á la Madre del Amor Hermoso, astro matutino que nos alumbraba en las tinieblas de esta vida.

Una vez terminado el Santo Rosario, el cual fué rezado con mucha devoción, dirigieron las Hijas de María unas plegarias á la Reina de los Angeles y, acto seguido, ocupó la Sagrada Cátedra el ilustrado y virtuoso sacerdote don Benito Dúbeda, capellán del Hospital de San Rafael de Santander.

Con claridad, erudición y elocuencia expuso en piadosas y saludables consideraciones, la necesidad que tenemos de perseverar en la devoción á María, terminando con una patética exhortación que el auditorio recibió con visible agrado.

El sermón del señor Dúbeda mereció elogios de cuantos le escucharon.

Reza, pues, mil piácosos el señor cura párroco don Euzenio Aguirre Gira, que con la ayuda de las Hijas de María y de sus feligreses, ha procurado que esta solemne revista al mayor esplendor posible; y procuremos todos que se acreciente más y más esta piadosa devoción.

Nuestra calurosa enhorabuena también al ilustrado orador señor Dúbeda, que no poco ha contribuido al realce de la fiesta.

Heras 30 mayo 98.

Un fujú.

Desde Udalla

Señor director de LA ATALAYA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Me permito rogar á usted, como un favor especial, se sirva dar cabida en su ilustrado periódico á la noticia de haberse verificado el domingo próximo pasado en este pequeño pueblo, con toda solemnidad, la fiesta del ofrecimiento de las flores á la Santísima Virgen, empezando por la comunión de la mayor parte del vecindario en la Santa Misa. La fiesta fué dirigida por el celoso señor cura párroco don Antonio Arenal, acompañado de los ejemplares sacerdotes don Gabriel Torre y don Pedro S. Camporredondo, este último ilustrado catédrico de Religión y Moral en el Instituto de esa capital. El canto, con acompañamiento de armonium, por las señoritas del pueblo, bajo la dirección de la profesora mademoiselle Amée Czerniewska, resultó verdaderamente expresivo y armonioso. Nada dejó que desear el lujo y gusto del altar, que las mismas señoritas habían ornamentado. Llamaron justamente la atención seis hermosas niñas, elegantemente vestidas, que rodeaban á la Virgen en la procesión, dirigiendo á la excelsa Reina de los cielos adecuadas y sentidas plegarias al ofrecer las flores. Vino á ser corona de la fiesta la magnífica oración sagrada que pronunció el mencionado sacerdote señor Camporredondo, que cantó y acompañó al numeroso auditorio, especialmente en su elocuentísimo período de despedida pidiendo á la Santísima Virgen su protección para las armas españolas.

Con este motivo se ofrece dental a'ectísimo s. s. q. b. s. m.,

Un vecino del pueblo.

Udalla 30 de mayo de 1898.

Desde La Cavada

La Cavada 30 de mayo de 1898.

Señor director de LA ATALAYA.

Muy señor mío: Ayer se celebró en este pueblo con gran solemnidad el ofrecimiento de las flo-

res, siendo de notar mayor animación y concurrencia que en años anteriores.

Este pueblo, que en todas ocasiones ha dado pruebas de acozadora fe y de entusiasta patriotismo, como lo demuestra la suscripción Nacional, a la cual ha contribuido con una cantidad muy superior a la suscrita por otros pueblos de más importancia, ha dado ayer nuevas pruebas de sus sentimientos religiosos, acudiendo en masa a postarse ante la Madre del Amor Hermoso.

A las seis y media de la mañana recibieron el Pan de los Angeles las asociadas a la Congregación de Hijas de María, muchas niñas, que hacían su primera comunión, y la mayor parte del vecindario sin distinción de clases, agrupándose a los pies de la Santísima Virgen pidiéndola que, por su intercesión, se vea libre esta pobre patria de tantas calamidades como la afligen.

A las diez se celebró misa solemne, cantada por un escogido coro de jóvenes dirigidos por una distinguida señorita, profesora de piano.

Por la tarde, llenaba las espaciosas naves del templo tal concurrencia como muy pocas veces se ha visto.

Un Reverendo Padre de Monte-Hano dirigió su autorizada palabra a los fieles; aconsejando a las asociaciones que se agrupen más y más ante la Santísima Madre de Dios, para que dé a nuestros generales de mar y tierra acierto y constancia para vencer a nuestros ímpios enemigos.

Los honrados obreros de la fábrica de tejidos La Montañesa, poseídos de filial amor a la Santísima Virgen y a la Patria, construyeron una serie de arcos de seda con los colores nacionales, colocándolos sobre un hermoso pabellón, trono de la Virgen, con esta inscripción en letras de oro: «María, guíanos a la victoria. ¡Viva España!»

No terminará, señor director, sin dedicar un laudatorio recuerdo al virtuoso párroco de este pueblo por su acierto en la dirección de las asociaciones, a las cuales edifica con su ejemplo, exhortaciones y virtudes.

Ruega a usted le dispense tanta molestia y se ofrece de usted afectísimo y a. s. q. b. s. m., Jesús Escobedo.

Congregante del Sagrado Corazón.

Por exceso de original retiramos el número de mañana otras cartas recibidas.

Weyler en Santander

En el tren correo de ayer llegó el general Weyler acompañado de su ayudante el coronel señor Pintos y el marqués de Palmerola.

Los señores don Crispulo Ordoñez y don José de Lavín vinieron con él desde Torrelavega.

En todas las estaciones del tránsito se han dado al general Weyler grandes muestras de simpatía.

En Torrelavega fueron tantas las manifestaciones que recibió, que le obligaron a dar su palabra de detenerse algunas horas en aquella villa a su regreso a Madrid.

Los andenes de la estación estaban llenos de gente así como también las calles inmediatas y la rampa de Sotileza. Al apearse del tren el general fué aclamado y vitoreado.

Los balcones de la carrera hasta la fonda de Europa donde se hospedaba, estaban engalanados y llenos de gente.

En coches abiertos salieron desde la estación en la forma siguiente: primer coche, Weyler, gobernador militar, secretario del señor Obispo y don Crispulo Ordoñez; segundo, marqués de Palmerola, coronel Pintos acompañados por don José Lavín, y en los demás carruajes varios amigos.

En los alrededores de la fonda de Europa había multitud de personas que daban ¡Viva a Weyler! ¡Viva el general con vergüenza! ¡Viva el verdadero enemigo de los yanquis! obligando al general a salir al balcón repetidas veces.

Por la tarde visitó, acompañado de sus amigos, que ocupaban lujosos carruajes, las fortificaciones que se están haciendo en la Magdalena, el Sardinero, Alta, Depósito de las aguas, Sanatorio militar, Circuito de Recreo y Club de Regatas, recibiendo muestras de simpatía y respeto en todas partes. También estuvo a ver al señor Obispo a quien no encontrando en su palacio dejó tarjeta.

Por la noche invitó a cenar a algunos íntimos amigos, saliendo todos ellos complacidos de la amabilidad de los señores Weyler, marqués de Palmerola y coronel Pintos.

Accediendo a los ruegos de los amigos que el general tiene en Torrelavega, hoy, a las 11.25 de la mañana, saldrá por el ferrocarril Cantabrico con dirección a aquella ciudad, en donde se detendrá hasta la hora que pase el tren correo, continuando su viaje a Madrid.

Hasta Torrelavega le acompañarán buen número de amigos.

El general y sus acompañantes se muestran satisfechísimos del recibimiento que se les ha hecho y de la cultura de este pueblo.

Como nota agradable hacemos constar que el señor Gobernador militar interino, don Dimas Martínez, no envió a la estación ni una pareja de la guardia civil, prueba evidente de que está dignísimo jefe confiaba en la sensatez y cordura de este pueblo al mismo tiempo que en las numerosas simpatías que entre nosotros cuenta el general Weyler, y de las cuales se dio ayer una prueba tan grande como espontánea, pues sin excitaciones de ninguna clase y sólo por el deseo de ver y conocer a quien tan bien supo reprender al otro lado del mar las aspiraciones de la inmensa mayoría de los españoles y sobre todo las de aquellos que de vista, no por el mapa y por los periódicos, conocen la isla de Cuba, acudió ayer tan inmenso número de personas a recibir al general, que sería tarea atrevida el hacer un cálculo del número exacto de personas que obstruían materialmente los andenes de la estación, la espaciosa explanada que hay frente a ella, la rampa de Sotileza y la calle de Méndez Núñez.

Si el general Weyler hubiera venido a Santander a su regreso de Cuba, seguramente que la manifestación que entonces se le preparaba habría resultado más ruidosa, más entusiasta; sin embargo, creemos que dado el carácter y modo de ser del general, éste habrá quedado satisfecho del ser y respetuoso recibimiento que ayer le dispuso la capital de la Montaña.

NOTICIAS

El guardia municipal Juan García Jiménez que tanta vigilancia viene observando en las pesas que emplean las pescaderías, recogió ayer a una de ellas una pesa de medio kilo a la que le faltaban 30 gramos de peso.

Hace algunos días varios empleados de la Compañía Abastecedora de aguas deshicieron el arco depósito de la llave que da paso a las aguas que van al lavadero que hay en la calle del Cubo.

El pitón que da salida a las aguas ha quedado descubierto y pudiera darse el caso de que un mal intencionado causara en él alguna avería.

Las obras de reparación no se han hecho a pesar de hacer bastantes días que se encuentra el pitón en el estado que decimos.

La guardia municipal ha producido la oportuna denuncia.

Hé aquí algunos detalles del trasatlántico alemán que acaba de adquirir nuestro Gobierno: El *Havel* fué construido el año 1890 en los astilleros el Vulcanco, de Stettin, Alemania, es de acero, tiene tres palos y una hélice.

Su desplazamiento oficial es de 6.963 toneladas, y mide de eslora 463 pies ingleses, 71 de manga y 34 puntal.

Sobre cubierta tiene una toldilla de 79 y una caseta principal en el centro de 328 pies de longitud.

Los alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga, de Perpignan (Francia), han renunciado espontáneamente a los premios en metálico que debían distribuirse a fin de curso para enviar su importe a la Cruz Roja española.

El total de los premios (800 francos) ha sido remitido al presidente de dicha Asociación.

La «Cocina Económica»

Continuación a la suscripción del pan: Doña Sandalia Ceballos de Velez, 84 libras por una vez; doña Gregoria Laso de la Vega, viuda de Cuesta, 336 libras por una vez; doña Rosa del Campo Cagigal, 84 libras por una vez; doña Ana Cuesta Lavín, 1; señora viuda de García Gómez, 3; doña Silvana Bustamante, viuda de Polanco, 1; doña Pilar Cortiguera de García Solar, 5; doña Lucrécia Santocildes de Agüero, 2; doña Gumersinda S. Tagle, viuda de T. Agüero, 2; Sra. Vda. de D. Diego de la Lastra, 50 libras por una vez; doña Dámaris Cortiguera de Wüncchs, 84 libras de una vez; señora de don Eugenio de la Pedraja, 2; doña Irene G. Camino, viuda de Solana, 100 libras de una vez; doña Matilde Quintanilla de Pelaez, 2; doña Luisa Camino de Illera, 100 libras por una vez.

Leemos en un periódico de Vitoria: «Unos pastores protestantes han intentado fundar aquí una capilla y escuelas lúicas, pero han desistido de su propósito ante la actitud del vecindario y de la prensa, y se han retirado ya de aquí, volviéndose a Madrid, que es de donde procedían.

Según dicen, han dejado en esta un «girón», consistente en algunos miles de reales desperarrados inútilmente en propaganda y otros excesos.

Han terminado en el Ferrol los exámenes que para proveer diez plazas de aprendices de maquinistas venían celebrando en la escuela del cuerpo. De los 73 opositores resultaron aprobados 41, creyéndose, tal vez con fundamento, dadas las circunstancias porque atraviesa la patria, que el número de plazas será ampliado.

Comienza a notarse en toda Galicia aumento de demanda en el ganado vacuno, subiendo mucho el precio del mismo en las ferias, sobre todo el de bueyes y el de reses mayores.

La extraordinaria subida de los cambios ha hecho posible la exportación del ganado para Francia, en donde aún vendido a precio inferior, porque allí hay muchas y excelentes reses, resulta beneficioso por el valor de la moneda en que se paga.

Caridad

En la calle de Viñas, núm. 4, guardilla, vive Amalia de Ajo, la cual se encuentra enferma hace tres meses.

Su marido hace bastante tiempo que no tiene trabajo, careciendo por tanto este matrimonio de lo más indispensable para atender a la enfermedad de ella, y a las necesidades de la casa.

Tiene dos hijos pequeños que se encuentran completamente desatendidos por la falta de recursos de sus padres.

Las personas caritativas que quieran enviar a esta algún socorro, pueden entregarlo en la administración de este periódico.

La señorita Inés Bravo y Venero, discípula de don Rafael Hornedo, ha sido examinada en el Conservatorio de Madrid de tres cursos de solfeo y dos de piano, obteniendo en todos la nota de sobresaliente.

Movimiento demográfico

del día 31 de mayo: Nacimientos: 1 varón y 3 hembras. Defunciones: Teresa Berciano Cuesta, 6 meses, Calderón, 21, 5. Adela Barbáchano Cayuelas, 10 meses, Velasco, 11, 2. Fernando Santuza Llaguno, dos y medio años, Plaza de la Esperanza, 1, 1. Josefa Presmanes Haedo, 20 años, Vargas, 11, 4. Antonia Bungas, 80 años, Tetuán, 39, 1.

El vapor inglés *Alexandra* con su capitán Marsal, procedente de Londres, y llegado el 26 a Nueva York, ha conducido a cuatro marineros de la goleta de pesca francesa *La Flora*, que fué echada a pique sobre los bancos de Terranova, por el vapor inglés *Junata-Nort*, que desde Nueva York se dirigía a Rotterdam.

En el momento del abordaje, una lancha de la goleta con dos hombres fué mar adentro con objeto de levantar las redes.

El resto de la tripulación (quince hombres en total) se refugió en las otras lanchas que muy pronto se perdieron de vista en medio de la niebla.

Los cuatro marineros recogidos por el *Alexandra* pasaron tres días en su lancha sin nada que comer ni beber, y ya desesperaban de salvarse cuando los recogió el indicado vapor.

En el inmediato pueblo de San Román se está preparando para el domingo próximo una solemne función religiosa en la que se hará el ofrecimiento de las flores de mayo, que en dicho pueblo se ha celebrado en honor a la Reina de los Angeles.

Según nuestros informes, se espera que la función resulte todo lo solemne que el acto merece y es de desear. Para ese acto la señora maestra titular doña Rosa del Castillo, está preparando un gran número de niñas para que con frases sentidas, propias de su edad, ofrezcan a la Virgen ramos de flores. La cátedra del Espíritu Santo la ocupará el virtuoso presbítero don Ramón Fernández Ortiz, del Seminario de Corbán.

La congregación de Hijas de María está preparando el altar con mucho esmero y como lo requiere la solemnidad de la ceremonia que habrá de celebrarse.

Leemos en los periódicos de Madrid que a consecuencia de una suscripción abierta en Filipinas se ha regalado a la viuda de don Antonio Cánovas del Castillo un mapa de Filipinas, de oro macizo, con todas las provincias en relieve, las ciudades marcadas con rubíes, los letreros de zafiros y la dedicaría en soberbios brillantes; el mapa va encerrado en un suntuoso marco, también de oro y pedrería, coronado con el busto de Cánovas, y todo ello encerrado en un estuche de maderas finas, que constituye a su vez otra obra notable.

A las seis de la mañana del día de ayer trató de envenenarse, tomando 16 ó 18 cerillas, Ramona Díez, domiciliada en la calle de Méndez Núñez, número 6, 2.º piso.

Avisado el médico de guardia de la Casa de Socorro, don Eduardo Fernández Almirante, se personó en el domicilio de Ramona Díez, y, después de enterarse del suceso, dió parte al Juzgado de instrucción.

A las doce de la mañana, próximamente, se constituyó en aquel domicilio el juez municipal don Alejandro Mediavilla, el escribano don Juan Castriño y el médico forense don Emilio García Notario.

Instruidas las primeras diligencias sumariales,

se retiraron dichos funcionarios del domicilio de la intoxicada muy entrada ya la tarde.

El estado de la infortunada Ramona, aunque no es alarmante, encierra alguna gravedad.

Según declaración de algunos vecinos se halla padeciendo enagenación mental desde hace algún tiempo.

Vive con tres hijos, encontrándose su esposo navegando como primer maquinista en el vapor *Leonora*, de la Compañía «Serra».

Colegio «León XIII»

En los exámenes de prueba de curso verificados en el Instituto provincial, han obtenido los alumnos de aquel acreditado centro de enseñanza las siguientes calificaciones: *Sobresalientes tres, notables cuatro, buenos catorce, aprobados 21, suspensos siete.*

Teniendo en cuenta la anticipación de los exámenes de los pequeños estudiantes, anticipación que tan notable perjuicio ha causado tanto a los buenos como a los más medianos alumnos, por cuanto que, como es sabido, el último mes de curso es el en que acaban de completar los estudios hechos, el resultado obtenido no puede ser más lisonjero, por lo que felicitamos muy de veras al director, profesores y alumnos del colegio «León XIII».

El señor Gobernador civil ha recibido varias obras pictóricas, donativo de diferentes artistas montañeses para que su producto por medio de venta ó rifa, sea destinado a remediar las necesidades de la clase obrera de esta capital.

Hé aquí los nombres de los artistas y lista de los cuadros que han regalado: Don Ramiro Santa Cruz, dos cuadros: Mi modelo.—Estudio de flores.

Don Francisco Llorente, dos cuadros: Paisaje de Potes.—El Sibarita.

Don Pío Ardanaz, dos cuadros: La dársena.—Un paisaje de La Cabada.

Don Fernando Revilla, dos platos: Flores.—Un paisaje.

Don Fernando Pérez del Camino, tres cuadros: De Barcelona.—Un paisaje.—Una playa.

Don Ricardo Pacheco, dos cuadros: Del Astillero.—De la Magdalena.

Don Antonio Gomar, un cuadro: Hazas.

Don Andrés Prieto, dos cuadros: De Venecia.—Un paisaje.

Todavía no se ha acordado la forma en que se han de vender estos cuadros, pues se esperan nuevos donativos relativamente valiosos y entonces se decidirá.

Señor Jefe de la estación del Norte: ¿No podría usted hacer cumplir bien con su obligación a algunos dependientes de la estación de que usted es tan digno jefe?

Decimos esto porque ayer a la llegada del tren mixto de las cinco y diez minutos de la tarde uno de esos empleados se mostró riguroso cumplidor de su deber con uno de nuestros compañeros de redacción, al mismo tiempo que no cumplía con ese deber respecto a otros individuos que en el andén había.

Es el caso, que nuestro compañero vió que muchas personas salían del andén por una de las puertas, hacia la cual se dirigió para salir. Al llegar a ella, el portero le impidió el paso, diciendo que aquella era la puerta de entrada, que la de salida era otra, que le indicó, lo cual nos parece muy bien; pero hemos de advertir que mientras el portero daba estas explicaciones a nuestro compañero, salían por la puerta en cuestión gentes de todas clases y pelajes, lo cual ya no nos parece tan bien.

A consecuencia de una cuestión surgida en un establecimiento de bebidas, riñeron en la carretera de Reinosa, cerca de Cabezón, cuatro individuos.

Uno de ellos llamado Francisco Gómez Díaz resultó con una herida incisa punzo cortante, entre la quinta y sexta costilla, de cinco centímetros de longitud por uno y medio de profundidad.

Esta herida se la causó con un cuchillo uno de los contendientes llamado Agapito Sandoval Rodríguez.

Otro de ellos llamado Vicente García Gutiérrez, resultó con una herida en el labio superior que le fué causada por José de la Hoz Suco.

La guardia civil de Cabezón de la Sal detuvo a los dos agresores y los puso a disposición del juez.

En el principal se halla a disposición de su dueño un brodequín amarillo nuevo, que fué encontrado en la vía pública.

En los Ayuntamientos de Pesquera, Comillas, Argoños y Liendo se halla expuesto por término de ocho días el reparto de la contribución territorial por rústica y pecuaria.

En el Ayuntamiento de Las Rozas se halla expuesto por término de 15 días el padrón de cédulas personales.

En poder de don José López Ortiz, vecino de Arredondo, se halla una vaca que fué encontrada abandonada.

En poder del presidente de la Junta administrativa de Solares, se halla recogida otra vaca.

Los dueños de ambas podrán recogerlas en el término de 15 y 30 días respectivamente.

Ha ingresado en el correccional de Torrelavega el penado Ramón A. González García, con el fin de cumplir la pena de seis meses y un día de prisión correccional.

En el día de ayer se repartieron en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, 2.000 hojas de propaganda religiosa, y aún no hubo bastante para entregar a todos los que asistieron a los cultos que allí se celebraron.

Apostolado de la Oración Esta asociación religiosa ha acordado solemnizar cuanto sea posible el mes de junio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Todas las mañanas a las cinco, se dirá una misa, practicándose después un piadoso ejercicio en honor al Sacratísimo Corazón.

Terminará el acto elevando al Altísimo fervorosas paces, a fin de alcanzar el triunfo de nuestros soldados en las guerras que sostenemos.

A las siete de la tarde se celebrará todos los días piadosos cultos, exponiéndose a S. D. M. de manifiesto.

Después de rezada la estación y el rosario se practicarán los ejercicios propios del mes, terminando el acto con la devoción de las paces y la reserva.

El día 9 comenzará, a las cinco de la mañana, una novena, terminando el 17, festividad del Sagrado Corazón de Jesús.

Oportunamente anunciaremos la que se celebre por la tarde.

Cortiguera.—Dentista—Atarazanas 10

D.ª BENET, médico y DENTISTA

Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

PANORAMA

Hoy sale de Santander el ilustre general Weyler, el cual llegó ayer a esta noble capital.

Vaya un saludo afectuoso y unos aplausos sinceros al general victorioso sobre los filibusteros.

No es un rayo de la guerra ni es un *Júpiter Jonante*; pero en la cubana tierra su campaña fué brillante.

Y eso es ya lo suficiente para que le admire, creo, el español que no siente simpatías... por Maceo!

Un diario local, ocupándose de la procesion de rogativa celebrada anteayer, dice que iban en ella: «Lucidas representaciones de todas las corporaciones civiles y militares y de la casa de los vapores trasatlánticos, que conducían con trajes de marineros la imagen de Nuestra Señora de las Victorias...»

¿Qué me cuenta usted! ¿Los trasatlánticos, vestidos de marineros iban en la procesion? Menuda jindama pasa Mr. Sampson si llega a estar aquí anteayer.

Lleva uno de los primeros sustos al ver unos marineros tan robustos.

Mi sorpresa al leer eso ha sido grande, porque yo sabía que a los trasatlánticos se les estaba colocando artillería, pero ignoraba que se les hubiese hecho ropa.

¡Vaya unos sudores, madre de mi vida, pasaría el sastrero que a los trasatlánticos les tomó medida!

El mismo colega, hablando de las reformas que van a emprenderse en el paseo de la Concepción, dice:

«Los faroles del alumbrado público se han ido colocando allí con el mayor desorden, habiendo algunos que ofrecen peligro a los que viajan en el tranvía.»

¿Saben ustedes cuál es esa noticia? ¿Quiénes son los faroles que los faroles en desorden, como los de la gana, a despecho del *plan municipal*? ¿Se los ha concedido la independencia, ni siquiera la autonomía, por ventura?

(De fijo alguno murmura aparte, con retintín: —No señor; ni por ventura ni por Pedro San Martín.)

Y aun puede tolerarse que los faroles revoltosos se coloquen sin orden ni seriedad; lo que no puede pasar es que molesten a los faroles pacíficos que viajan en el tranvía, según dice el *preopinante*.

Es necesario que el Ayuntamiento imponga a los primeros un enérgico y severo correctivo.

¡Figúrense ustedes que ejemplo darían estos faroles a los insurrectos de Pangasinan, y qué ánimos cobraría Aguinaldo!

«La última noticia del día! ¡Fresquita! ¡Quién la quiere!»

¿Cómo han de encontrarse? ¿Se los ha concedido la independencia, ni siquiera la autonomía, por ventura?

Así lo ha comunicado una agencia telegráfica extranjera.

Según la aludida agencia, la noticia de haber llegado nuestra escuadra a Santiago de Cuba ha inventado y hecho circular el Gobierno español para despistar a los ganosos del capitolio de Washington. La escuadra española navega con rumbo a Filipinas, a donde debe de estar para llegar de un día a otro.

Con éstas y otras cosas, están poniendo la cabeza como una olla de grillas a Sampson y a ese otro *Choney* que anda bebiendo los vientos y el aguardiente en busca de Cervera.

¿Cómo han de encontrarse? ¿Se los ha concedido la independencia, ni siquiera la autonomía, por ventura?

Y en todas partes les dicen que en la otra puerta les darán razón.

Es mucha guasa para unos *misteres* serios. Si ahora resultara que no había estado la escuadra española en Santiago de Cuba, era cosa de que ese par de almirantes dejaran los buques y se pusieran a cultivar una granja en la Carolina del Sur.

¿Quién sabe si resultarían unos eminentes des-triparrrones!

Tienen bajo sus órdenes sesenta barcos y se les va Cervera de entre las manos.

Si parece, hombre, ¡que es tan en competencia con los del orden!

Se quejan algunos de que haya sido el Boulevard del Muelle el lugar escogido para la instalación, construcción ó fijación de un kiosko ó ¡ki asko! de necesidades.

Nosotros no decimos que sí ni que no; se lo advertimos al Ayuntamiento, sencillamente.

Pero dudamos que la Corporación municipal pueda hacer nada en el kiosko, vamos al decir, en la cuestión al kiosko referente.

Porque eso debe ser de la incumbencia de la Cámara de los Comunes!

Hay un perrito muy mono en la calle de Wad-Ras, que se está haciendo notable por su acometividad.

A cuantos por allí pasan los ladra, ó los hace más, si no se guardan a tiempo de su acometida audaz.

¿No es muy digno de un diploma el dueño del animal?

¿O es al animal del dueño a quien se le debe dar?

AMADÍ.

MAS TELEGRAMAS INTERIOR

Cuestión monetaria Madrid 31 — 2'16 m. (Recibido con retraso)

El Banco de España ha adquirido millón y medio de marcos al precio de 227 pesetas cada 100.

Dicho precio, convertido en francos, resulta a 83.

Esto eleva el precio del oro. Va causando inquietud la cuestión de la plata.

En muchos establecimientos rehuyen cambiar, pretextando que hay falta de metálico.

En otros, por el contrario, cambian, mas lo hacen cobrando una pequeña prima.

Lotería nacional Madrid 31 — 3'10 t.

En el sorteo celebrado hoy, han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

23.129 con 100.000 pesetas, Bilbao. 40.528 con 50.000, Valencia. 8.494 con 30.000, Madrid. 10.377 con 15.000, Burgos. 8.421 con 8.000, Azpeitia.

Premiados con 1.000 pesetas

33.022; 15.563; 18.937 (Bilbao); 39.660; 26.457; 40.514; 25.600 (San Sebastián); 5.737; 29.946; 11.701; 28.519; 30.080; 4.198; 16.768 (Bilbao); 29.192; 13.810; 35.481; 20.782; 639; 17.105; 7.002; 41.248; 10.342; 5.960 (Santander); 43.216; 42.972; 26.861; 11.326; 32.119; 48.301; 49.837; 29.505 (Santander); 41.161; 19.591 (Pamplona); 22.256; 42.519; 37.396; 41.304; 47.227; 31.806; 36.456; 3.778; 13.288 y 20.116.

CUBA

Oposición Madrid 31 — 12'30 t.

Un despacho de la Habana da cuenta de que la minoría conservadora de la Cámara insular, hizo enérgica oposición a la ley, dispensando del desahucio a los vecinos pobres.

Acusaron al gobierno de no tomar ninguna solución radical para llevar la paz a la isla de Cuba.

Llegada de un general El general Salcedo ha llegado a la Habana.

Entre Nuevitas y Caibarien, el cañonero *Hernán Cortés*, que lo conducía, vió continuamente a buques americanos.

En el Camaguey dice que los rebeldes se encuentran en expectativa.

Saben que no pueden auxiliar a los yanquis y esperan que estos se lo den todo hecho.

Añade también el citado general que millares de familias se han internado en el interior para vivir del campo y esto constituye una impedimenta para los yanquis.

Otras noticias

Sin novedad Telegramas tanto oficiales como particulares de Puerto Rico, dicen que no ocurre novedad en la pequeña antilla.

No hay más noticias No se han recibido nuevas noticias de Cuba.

Un nuevo explosivo Según dicen de Cádiz, uno de los tripulantes de

PRECIOS DE SUSCRIPCION Y DE LOS ANUNCIOS

SUSCRIPCION

Table with subscription rates for different regions and durations (Trimestre, Año).

ANUNCIOS

Table with advertising rates for different types of ads (Primera plana, Tercera, Cuarta, etc.).

ESQUELAS DE DEFUNCION

Table with rates for funeral notices (Esquelas) based on column width and placement.

PAGO ADELANTADO = Número suelto: 5 céntimos = Atrasado: 10 céntimos = Cada anuncio satisfará diez céntimos de peseta de impuesto. (Ley de 14 de octubre 1896)

SERVICIOS PUBLICOS

Correos

General.—Llegada á la Administración, á las 11'20 de la mañana. Salida de la Administración, á las 12'30 tarde.

Ferrocarril del Norte

Trenes descendentes.—Mixto número 91.—Llegada á Santander á las 5'10 de la tarde. Correo número 61.—Llega á Santander á las 11 de la mañana.

Ferrocarril á Bilbao

De Bilbao á Santander: Salida, á las 8 de la ma-

ñana el tren correo número 2. A las 4'30 de la tarde el discrecional número A. Llegadas á Santander, á las 12'05 tarde y 8'35 noche.

De Santander á Marrón: Salida, á las 11'53 mañana. Llegada, á la 1'32 tarde. De Marrón á Santander: Salida, á las 7'20 mañana. Llegada á las 9'4 mañana.

mañana, y á las 2'30 y 6'25 tarde. Cabezón á Santander.—Salidas á las 7'00 y 11'40 de la mañana y á las 2'30 y 6'15 tarde.

La Corconera

De Santander á Pedreña y Puntal, á las 6, 8'15 y 11'30 de la mañana y á las 3'30 y 5'15 tarde.

Ferrocarril Cantábrico

Santander á Cabezón.—Salidas á las 7'20 y 11'25

Advertisement for GOTA LICOR del Dr. LAVILLE, treating rheumatism.

Advertisement for SÁNDALO CLIN, a true sandalwood medicine.

Advertisement for DOLOR DE MUELAS, a pain reliever for teeth.

Advertisement for TOSES JARABE de AUBERGIER, a cough syrup.

IMPRESA DE LA PROPAGANDA CATÓLICA

CALLE DE DAOIZ Y VELARDE, 15 SANTANDER

En esta imprenta, montada á la altura de las mejores, se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo tales como folletos, facturas, membretes, talonarios, recibos, prospectos, carteles, de todos tamaños, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de visita y comerciales, billetes, programas, libros, periódicos, etcétera, etcétera.

Precios sin competencia

15, DAOIZ Y VELARDE, 15, (junto á la iglesia de Santa Lucía)

Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos del

Estómago é Intestinos

aunque lleven 25 años de sufrimientos. Desaparece con su uso el Dolor de estómago, los Vómitos, Acidias, Diarreas, Ulcera del estómago, Dispepsias y Catarrros intestinales.

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado. El remedio más eficaz para curar: las ENFERMEDADES DEL PECHO más recientes y antiguas las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS

L. PAUTAUBERGE, 22, Rue Jules-César, París y LAS PRINCIPALES BOTICAS.

LOS GRANDES REMEDIOS DEL

Dr. AUDET

Píldoras Antisépticas.—Gran remedio! Curan los catarros crónicos del pecho y la tisis pulmonar.—Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

Antinervioso Howard.—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondría, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

Para curar el estómago.—Poderosos digestivos químicos. El Estomacal Maitre cura las dispepsias ácidas. El Estomacal Robin las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 pesetas.

Para curar el oído.—El Aceite Neuberi cura los males leves (catarro, tapón, etc.) del oído, limpia el conducto, disuelve el cerumen y hace más sensible el oído á las notas de la voz.—4 pesetas.

Para curar el reumatismo.—Contra el dolor propio el ataque de reuma ó gota, Píldoras Antirreumáticas Audet, que quitan el dolor en absoluto en breves horas. Para curar la diatesis reumática, tómease Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

Herpes.—Todas sus manifestaciones, tanto de las mucosas como de la piel, se curan con el Antiherpético Glocer.—4 pesetas.

Hidrocárburos del Dr. Audet.—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros ligeros, el dengue y la fetidez de aliento. Útiles á los físicos y asmáticos.—2 pesetas frasco.

Diiteria.—Curación con el Antidiitérico Audet, 10 pesetas bota. Cáncer.—Para combatirlo Medicación Corneil, 20 pesetas.

Garganta y voz.—Para curar los males de la garganta y recobrar el timbre de la voz, Pastillas Antidisépticas Audet, 4 pesetas.

Anemia.—Curación con las Píldoras Marciales Audet, se toma una antes de cada comida, 4 pesetas frasco.

Venta, boticas y droguerías de Santander: Perez Molino, Compañía, 5, y Calvo, Plaza y Compañía, Blanca, 15.—Reinoso, Viuda de Alonso.—Torrelavega, Martínez, y buenas farmacias de la provincia.

Van por correo. Consultas Dr. Audet, Beneficencia, 2, Madrid.

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRES Y FABIÁ

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo él mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º favorece á las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis, ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de DOS pesetas en toda España. Es además

ANTIDOTO SOBERANO de las enfermedades BILIOSAS

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstruo, vahidos, vómitos, extruñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en todos los casos y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simple purgante. Se vende en la droguería de

CALVO, PLAZA Y COMPAÑIA CALLE DE LA BLANCA, 15.—A DOS PESETAS CAJA

PARA prevenir las congestiones y la apoplejia, regenerar la sangre y regularizar su circulación; para destruir los herpes, escoriaciones, y demás humores que motivan picazón, erupciones, escoriaciones, pesadez de cabeza, insomnios; para extinguir los restos de las enfermedades secretas y finalmente, para curar las inflamaciones é irritaciones de los ojos, boca, garganta y la de los órganos genito-urinarios, nada más eficaz en la presente época que el uso diario del ENOLATURO ZARZA-COSTAS, cuyas excelentes virtudes están comprobadas en 15 años de feliz éxito. Frasco, 10 y 5 reales. Depósitos: Valencia, Dr. Costas; Barcelona, Dr. Andreu y Sociedad Farmacéutica; Santander, señores Pérez del Molino y compañía.

Caramelos Pectorales DEL MÉDICO SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, etcétera limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al levantarse y otro á la madrugada. Indicados para la tos del dengue, sarampión y ferina. No contienen medicamentos peligrosos. EN SANTANDER

GÓMEZ GIL, SANTA CLARA, 8 Precio de la caja, 6 reales

PANCREATINA DEFRESNE

Adoptada por la Armada y los Hospitales de París. el más poderoso el más completo. Digiere no solo la carne, sino también la grasa, el pan y los fuculentos. LA PANCREATINA DEFRESNE previene las afecciones del estómago y facilita siempre la digestión. En todas las buenas Farmacias de España.

González y Fernández

ALMACENISTAS AL POR MAYOR de carbón de piedra para vapor y cocinas

FÁBRICA DE CERÁMICA «LA GOVADONGA» EN MURIEDAS (Santander)

Gran surtido de materiales de construcción á precios convencionales. Para precios y pedidos dirigirse á su dueño

D. RAMÓN GONZÁLEZ REVOLLAR Oqueta del Hospital, núm. 2, Sevilla

Se vende papel viejo

En esta Administración

Tomó Inés paso á paso el camino de su casa; encerróse en un cuarto, desenvolvió el papel, y aunque prevenida, vió con admiración tantas de aquellas monedas, de las cuales quizá nunca habia visto sino una á la vez, y aun eso con mucha frecuencia. Las contó, trabajó bastante para reunir las otra vez y colocarlas todas de canto con igualdad, pues á cada paso hacían panza y se le escurrían entre sus inexpertos dedos, hasta que por fin consiguió hacer un rollo, que envolvió en un trapo, formando un envoltorio.

—¡Dios bendiga á aquel señor! dijo Lucía:—de este modo podrá usted, madre mía, vivir con descanso, y aun hacer bien á otros. —¡Cómo!—contestó Inés:—¡no sabes tú cuántas cosas podemos hacer con tanto dinero! Oye: yo no tengo sino á tí, ó, por mejor decir, sino á vosotros dos, porque á Lorenzo, desde que puso los ojos en tí, le he mirado siempre como á hijo mío. Todo está en que no le haya sucedido alguna desgracia, porque es muy raro el que no dé señal alguna de vivir, ¡pero qué, han de ponerse nos tan mal todas las cosas? yo espero que no. Por mi parte siempre fueron mis deseos dejar mis huesos en mi tierra; pero puesto que no puedes vivir en ella por aquel bribón, que con sólo pensar que le tenemos por vecino no puedo menos de entristecerme, ya me disgusta mi país; además de que yo con vosotros me hallo bien en todas partes. Desde entonces estaba decidida á ir en vuestra compañía hasta el fin del mundo; pero sin dinero ¿cómo fuera posible? ¿Me comprendes ahora? Aquellos pocos cuartejos que el pobrecillo había conseguido ahorrar, vino la justicia, y volaron; pero en recompensa el Señor nos ha enviado esta fortuna: En cuanto Lorenzo encuentre medio de informarnos si es vivo ó muerto, dónde está, y cuáles son sus intenciones, al instante voy por tí á Milán; sí, yo misma. En otro tiempo me hubiera mirado en ello; pero las desgracias hacen que las gentes despierten y aprendan, yo ya he ido hasta Monza, y sé lo que es viajar. Busco un hombre seguro, un pariente, como, por ejemplo, Alejo, que vive en Migránico, porque á la verdad en el lugar ninguno hay á propósito, y me voy con él. El

—No hay otro inconveniente que la perpétua promesa que hiciste al cielo. Por lo demás, á no haber sucedido á Lorenzo alguna desgracia, pronto hubiera yo puesto remedio á todo con el auxilio de este dinero. —Pero ese dinero replicó Lucía—¿lo tendríamos nosotros si yo no hubiera pasado aquella noche?... El Señor ha querido que sucediese así; ¡hágase, pues, su santa voluntad! Y murió su voz ahogada en lágrimas. A este inesperado argumento quedó Inés pasiva; y después de algunos instantes, comprimiendo Lucía los sollozos, prosiguió: —Ya que la cosa está hecha, es necesario resignarse con buen ánimo; y vos, madre mía, podéis ayudarme, primero rogando al Señor por vuestra desgraciada hija, y luego... porque, en fin, es indispensable que aquel infeliz lo sepa. Encargaos de esta diligencia, que bien podeis hacerlo. Cuando se sepa dónde se halla, se le puede escribir y buscar á un hombre... justamento á mí tío Alejo, que es hombre prudente y caritativo, que nos ha estimado siempre y sabrá tener reserva. Podeis hacer que él mismo le escriba todo lo que ha sucedido, el conflicto en que me he hallado, lo que he padecido; que Dios lo ha dispuesto así, y que se tranquilice, pues yo no puedo ya ser de nadie, dándole á entender la cosa con prudencia, explicándole que he hecho voto... ¡Ah, cuando él sepa que lo he hecho á la Virgen!... ¡El ha sido siempre tan bueno!... Y en cuanto tengais noticias suyas, haced que me escriban para que sepa si está bueno, y luego... no volvais á hablar-me de él en tiempo alguno.